

La represión, práctica institucionalizada en casi todo el mundo: Mariclaire Acosta

Matilde Margáin

En los últimos veinte años el patrón de represión ha cambiado por completo y en algunos casos es ya una forma de gobierno, afirmó la representante de Amnistía Internacional, sección México, Mariclaire Acosta, quien añadió que, pese al incremento de aquella y sus grados de sofisticación, el futuro en lo que incumbe al respeto a los derechos humanos es, si no optimista, sí esperanzador.

"La tortura, indicó, ya no es un hecho aislado ni una sicopatología, es una práctica institucionalizada en casi todo el mundo, cuyos métodos son científicos y en donde nada está dejado al azar".

Después de señalar que en los últimos tiempos las denuncias sobre torturas ya no se restringen sólo a dirigentes políticos y sindicales, sino también a campesinos y trabajadores, que sin manifestarse contra la violencia, son víctimas de ella, Mariclaire Acosta dijo que se ha incrementado también el número de organizaciones defensoras de los derechos humanos y "aunque no podemos ser optimistas con respecto al cese de violaciones a estos derechos, sí estamos esperanzados de que esto vaya a concluir más temprano que tarde".

Aseguró que a la par de las actividades de denuncia sobre represión, y tortura que efectúan — "con las que se pretende desenmascarar la hipocresía de los gobiernos que tratan de guardar las formas" —, también se han dedicado a investigar en el campo internacional sobre la tortura y sus consecuencias. "Así, indicó, aunque los médicos avalen la tortura y la *vigilen* para

no matar a la persona, y no dejar huella visible de ésta, nuestro equipo de profesionales de la medicina ya puede determinar y señalar qué tipo de tortura se implementó, en dónde y las posibles alteraciones que puede provocar".

Mencionó más adelante que últimamente se ha presentado, junto al incremento de la represión, el fenómeno de torturadores que renuncian a su *trabajo* y lo denuncian. "Con esto, manifestó, nosotros pensamos que una de nuestras funciones se cumple, pues al descubrir la tortura y presentarla tal y como es, quienes la practican toman conciencia de ella y la abandonan. Así, tenemos el caso del teniente Julio César Cooper, quien afirmó ante AI que más del noventa por ciento de la oficialidad uruguaya se encuentra comprometida con los métodos de tortura como una forma de control y silenciamiento sobre el propio militar ejecutor".

Mariclaire Acosta dijo que esa organización se hará cargo del dirigente de las Juventudes Peronistas, Juan Manuel Abal Medina, asilado en la embajada de México en Argentina desde hace más de cinco años, AI lo tomará como un "preso de conciencia", ya que se encuentra prácticamente recluso en la sede diplomática, sin que el gobierno conceda el salvoconducto para que pueda abandonar el país. "Esta petición ha sido sistemáticamente ignorada. Argentina viola con esto el derecho de asilo y prácticamente lo invalida".

Explicó, por otro lado, que en los veinte años que tiene esta organización mundial de existir ha sido intimidada en di-

versas ocasiones y en distintos países; ha sufrido intentos de infiltración y hostigamiento por quienes, aunque dicen defender los derechos humanos, son sus principales violadores.

Al hacer una evaluación de la tarea desarrollada durante el presente año, Mariclaire Acosta expresó que se realizaron programas de denuncia sobre violaciones en Guatemala, así como una campaña sobre desaparecidos políticos, destacando los casos de Argentina, Uruguay e Iraq, y el programa de ayuda a refugiados en el cual gestionan ante la Organización de las Naciones Unidas la solución de los problemas migratorios de latinoamericanos, principalmente.